

**TÉMOIGNAGE.** De jeunes Manchois ont effectué un séjour de deux semaines au Liban

## « Ce qui surprend, c'est l'amour des Libanais pour la France »

À L'INVITATION de la pastorale des jeunes de Coutances, des jeunes du diocèse et des Routiers, branche aînée des Scouts d'Europe sont partis deux semaines au Liban. Le groupe était encadré par deux prêtres du diocèse : le père, ou abouna comme on dit au Liban, Nicolas Courtois et le père Adrien Enault. L'objectif était de se mettre au service d'un camp organisé pour les enfants d'une paroisse libanaise pendant la période d'été. Nous avons découvert sur place le contenu exact de notre mission.

### Accueil au monastère de Mayfouk

Nous avons été accueillis au monastère de Mayfouk, situé dans la région du Mont-Liban, à majorité chrétienne. Là vit une communauté de moines maronites. Le monastère accueille une école jusqu'à la terminale, ainsi qu'une ferme qui produit de nombreux légumes.

Durant la semaine, nous nous sommes occupés d'enfants âgés de 5 ans à 13 ans : cours de français, de mathématiques, travail en bibliothèque le matin ; activités culturelles et sportives l'après-midi, chants, dessins, jeux divers. Nous avons eu la surprise d'être ainsi transformés en professeurs d'école. Certains d'entre nous ont peut-être vu naître une nouvelle vocation. Cette expérience fut très riche malgré la barrière de la langue. Très rapidement, nous avons été adoptés par les enfants que nous retrouvions souvent à la messe paroissiale et des liens forts se sont tissés avec eux. Le souvenir de leur sourire nous accompagnera longtemps.

Après une semaine bien remplie, le week-end était réservé aux visites spirituelles et culturelles. Nous avons ainsi découvert un haut lieu du christianisme libanais, la vallée Sainte, ou la Qadisha, qui accueille des moines depuis les premiers siècles de l'Église. Nous nous sommes rendus à pied au monastère Saint-Maroun à Annaya qui accueille le tombeau de saint Charbel, l'un des

saints les plus importants du Liban. Nous avons aussi visité l'église Notre-Dame-d'Illige qui conservait la plus ancienne icône du Liban, datée du 6<sup>e</sup> siècle, aujourd'hui déposée dans une université pour sa conservation. Le 15 août, nous avons été invités à participer à la procession mariale qui a traversé le village jusqu'au sanctuaire de Notre-Dame-d'Illige. La messe, qui a rassemblé un millier de villageois de tous les âges, était suivie d'une kermesse, pendant laquelle nous avons dansé le dabké.

La foi est très présente dans l'espace public. Les Libanais affichent leur foi devant leur maison ou dans leur voiture. Elle transparait également dans leur manière de se saluer. Pour se dire bonjour, ils utilisent une expression qui dit « Dieu est amour ».

### La foi présente partout

Tout au long du séjour, nous avons été accueillis chaleureusement avec profondeur et joie. Ce qui surprend, c'est l'amour porté par les Libanais à la France. Elle est perçue comme une nation mère qui pourrait aujourd'hui apporter de la stabilité au pays qui traverse une grave crise sociale et économique.

Nous revenons avec des témoignages de foi qui nous invitent à être fidèles à notre baptême. Ce sont d'abord les moines avec qui nous avons prié tous les jours, vivant ainsi la fraternité chrétienne au-delà des frontières. Ce mode de vie monastique ouvert sur le monde surprend des Occidentaux habitués à voir des moines « enfermés » dans leur cloître. Autour d'eux se tissent des liens sociaux qui font de la paroisse une belle famille. La porte du monastère est ainsi ouverte aux jeunes qui le transforment en lieu de vie et de détente. Nous avons rencontré Raymond Nader, directeur d'une télévision chrétienne libanaise, qui a vécu une rencontre miraculeuse avec saint Charbel. Il allie une exigence scientifique rigoureuse et une



→ Le groupe au grand complet.

recherche de Dieu enracinée dans cette quête intellectuelle. Il nous a exhortés à être des chercheurs de vérité, courageux, sans compromis avec le mensonge. Nous gardons dans notre mémoire aussi les paroissiens engagés dans la vie de l'Église, notamment auprès des jeunes. Ainsi, le 15 août au soir, nous avons participé à l'engagement des « chevaliers de Marie ». Ce mouvement regroupe plus de 60 000 jeunes au Liban. À Mayfouk, ils étaient une cinquantaine à prononcer leur promesse de fidélité à leur baptême.

Enfin, nous retenons un moment intense en émotion. Avant de partir, nous avons été conviés à planter deux cèdres dans le jardin de la mémoire de l'Église et du peuple maronites au Liban. Chaque cèdre fait mémoire d'un moment impor-

tant de l'histoire de ce pays, jalonné par les guerres, les massacres et les persécutions. Nous les avons dédiés à Marcel Callo, scout mort en déportation à cause de son engagement chrétien, ainsi qu'au père Jacques Hamel, martyr de la foi. Désormais leur mémoire est inscrite dans ce jardin de la paroisse de Notre-Dame-d'Illige à Mayfouk.

Cette aventure libanaise est terminée. Mais la joie demeure en nous pour tout ce que nous avons vécu. Nous revenons affermis dans notre foi grâce au témoignage de fidélité des Libanais. Et nous pouvons témoigner que la foi change les relations humaines et qu'elle est un ferment d'unité dans une communauté humaine.

**Les jeunes du diocèse et les Routiers scouts d'Europe**



→ Travail au jardin.

### Info diocèse

#### 23<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire

À la suite des nominations de mai 2022, les nouveaux curés du diocèse de Coutances et Avranches seront installés dans leurs paroisses aux mois de septembre et d'octobre. Voici les lieux et les horaires des prochaines messes d'installation : samedi 3 septembre, 18 heures, installation du père Alain Le Marinel à la cathédrale Notre-Dame de Coutances ; jeudi 8 septembre, 10 h 30 (heure à confirmer), installation du père Guillaume Antoine et du père Henri Vallançon à l'abbaye de la Lucerne-d'Outremer ; dimanche 11 septembre, 10 h 30, installation du père Daniel Jamelot à Saint-Léon de Carentan ; dimanche 11 septembre, 11 heures (heure à confirmer), installation du père Francis Marécaille et du père David Lerouge à Saint-Aubert d'Avranches ; dimanche 25 septembre, 11 heures, installation du père Marc Vacher à Saint-Jean-XXIII de Cherbourg.

Le pèlerinage traditionnel à Notre-Dame de la Salette aura lieu à Vindefontaine dimanche 18 septembre. La messe solennelle sera célébrée par Mgr Le Boulc'h, évêque de Coutances et Avranches, à 10 h 30.

Pour vous tenir informé de la vie du diocèse de Coutances et Avranches, rendez-vous sur le site diocésain, rubrique agenda : [www.diocese50.fr/agenda](http://www.diocese50.fr/agenda)



→ Aide aux devoirs.

### Billet spirituel

## Comme un trajet en mer

Ça y est, les vacances sont bel et bien finies et les élèves ont repris le chemin de l'école. Nous voici au seuil d'une nouvelle année scolaire, remplie de bonnes intentions. Et plutôt que de prendre pour cette nouvelle année l'image d'une route tantôt droite, tantôt sinueuse, parfois plane, parfois escarpée, avec des trous ou bien goudronnée, je préférerais ce matin comparer cette nouvelle année à un trajet en mer sur une pirogue mélanésienne.

Qui sera la pirogue qui me

portera sur la mer de la vie ?

Qui sera la pagaie qui me maintiendra dans le droit cap ?

Qui sera le balancier qui me soutiendra lors des grandes épreuves ?

Qui sera la voile qui me poussera à travers chaque jour ?

C'est l'Éternel.

Qu'il fortifie mon corps pour que je puisse pagayer avec constance dans le voyage de la vie.

**Robert COURVOISIER**  
Église protestante unie